

nales y ferro-carriles, Amberes ha llegado á concentrar en sí todo el comercio de importación y exportación, por mar, de Bélgica, y es el intermediario de un gran comercio de tránsito entre los países de Ultramar y Alemania. Los principales artículos de su comercio son las exportaciones de la República Argentina consistiendo en lana (128,972 balas en 1879), algodón (114,923 balas), pieles (976,073 piezas), y sebo, mientras que los cereales (8.260,000 hectólitros de trigo, 2.290,000 hectólitros de centeno, 2.080,000 de cebada, 2.350,000 de avena y 660,000 de maíz en 1879) proceden de los Estados-Unidos, Rusia y Prusia; la madera, de Suecia y Noruega, de los Estados-Unidos y de los puertos prusianos de Memel y Dantzig; el café, del Brasil (745,600 sacos); el arroz, de la India Oriental (745,421 sacos); linaza y colza, de Rusia; palos de color, de la América Central; cacao, de Venezuela. Otros artículos importantes del comercio de Amberes son los aceites vegetales y de pescado, el tabaco, cáñamo, yute, resinas, azufre, azúcar, extracto de carne y semillas. Apesar del aumento del arancel de Alemania en 1880, Amberes ha sabido conservar su importancia por ser sus derechos de puerto más bajos que los de los puertos rivales de Inglaterra y del continente. La importancia del puerto de Amberes, resulta clara por el hecho de que en 1880 entraron 4,626 buques de la capacidad total de 3.118,000 toneladas, siendo 3,158 vapores, los más de ellos ingleses, y 199 alemanes. El total de los buques de alto porte pertenecientes á Bélgica era de 375, pero además de estos buques estaban empleados en el comercio interior 34,751 buques de ríos y canales de una capacidad total de 1.688,288 toneladas, habiendo sido el número de estos buques en 1879 de 31,877.

Después de Brema y Hamburgo, Amberes es el principal puerto para la emigración, saliendo del mismo en 1880, 11,224 alemanes, en 69 vapores. Cada año se celebran en Amberes tres grandes ferias; por la Candelaria, Santa Cruz y el miércoles después de Pentecostés. Los principales usos de la plaza son los siguientes: se vende casi siempre por peso y con un descuento de 2 por  $\%$ , que en el azúcar en bruto, los géneros de seda y las pieles se eleva á 3 y en la granza á 6 por  $\%$ , mientras que el vino y las bebidas alcohólicas, la miel, el lúpulo, el jabón y los minerales se venden sin descuento. Las ventas suelen hacerse á 20 días plazo; la del vino á tres meses, abonándose 2 por  $\%$  al que paga en el acto, y 1 por  $\%$  al que paga á las seis semanas. El municipio recarga 1  $\frac{1}{8}$  por  $\%$  sobre el producto líquido de las ventas. Las naciones tienen consulados en Amberes, siendo los más consulados generales para todo el reino. La industria de Amberes, fuera de la construcción de buques y todos los requisitos de la navegación, se limita al refinamiento del azúcar y á las manufacturas.

## CAPÍTULO X

### BELUCHISTÁN

#### I—Superficie y población.



Beluchistán marítimo situado entre Persia é India, el mar de Arabia y Afganistan: tiene una superficie de 276,515 kilómetros cuadrados, habiendo fijado su frontera occidental ó sea persa en 1870 por una Comisión inglesa. La población se calcula en 400,000 habitantes y consta de dos razas distintas, subdivididas en una infinidad de tribus, los beluches y los brahóes que se diferencian mucho por su lengua y su exterior, teniendo los primeros cierta afinidad con los persas y los segundos con los hindus. Todos son mahometanos.

#### II—Producción de materias primeras.

El clima varia grandemente en las diversas partes del país, y el suelo es generalmente pedregoso. Con todo, en la provincia de Cuch-Gundaon es bueno y tan fértil que si se cultivase debidamente, las cosechas bastarian para alimentar á todo el país. Todos los granos conocidos en India se cultivan en Beluchistán con buen resultado. Los huertos de Kelat producen toda clase de frutas que se venden á precios muy moderados v. gr. albaricoques, melocotones, uvas, almendras, manzanas, peras, ciruelas, grosellas, cerezas, membrillos, higos, granadas, moras, melones, sandías, etc.; tambien se cultiva la granza, el algodón y el añil, considerándose el de Beluchistán mejor que el de Bengala. En la provincia de Me-kran, que comprende toda la costa, se cultiva con gran empeño el datilero.

Los animales domésticos que se crían en Beluchistán son los caballos, los mulos, asnos, camellos, búfalos, bueyes, carneros, cabras, perros y gatos, gallinas y palomas; pero no hay pavos ni gansos ni patos. Los animales de caza son los tigres, leopardos, hienas, lobos, chacales, gatos silvestres, perros salvajes, zorros, liebres, mangus, cabras montesas, antilopes, alces, venado, y corzos, asnos salvajes y casi todas las especies de aves que se conocen en Europa é India.



La riqueza mineral del país es grande; se encuentra oro, plata, plomo, hierro, estaño, antimonio, azufre, alumbre, sal amoníaco y muchas otras sales y nitro en varios distritos del país. Los metales preciosos se hallaron por casualidad buscando hierro y plomo en las minas de Nal, ciudad que dista de la capital unos 230 kilómetros.

#### *Industria.*

Se limita á satisfacer las necesidades de los habitantes y aun para esto entra una gran cantidad de productos de la manufactura inglesa. *Las vías de comunicación* son muy primitivas, haciéndose el comercio por medio de carromatos. A India conducen los desfiladeros de Bolan y Mula, que derivan su nombre de los ríos que pasan por sus valles. En el Sur el río principal es el Dastí, que desemboca en el mar arábigo cuya costa, aunque se extiende por unos 1,000 kilómetros, no contiene ningún puerto bueno; solo hay tres radas con buenos fondeaderos abrigados contra los vientos que son las bahías de Sonmeané, Homara y Guadur, habiendo á orillas de esta última una pequeña ciudad y fortaleza del mismo nombre y una estación telegráfica de la línea Indo-Europea.

Las antiguas monedas, pesos y medidas análogas á las de Persia van cediendo el puesto á los de la India británica á la que Beluchistán no tardará en anexionarse por completo.

## CAPÍTULO XI

### BIRMANIA



ESTE reino, rodeado de las posesiones inglesas de la India Oriental, Siam y China, tiene una superficie de 457,000 kilómetros cuadrados, y la población se calcula en 4 millones de habitantes que no todos pertenecen á la misma raza.

#### *Productos.*

El producto principal de la agricultura es el arroz que se cultiva sobre todo en la parte baja del país mientras que en las partes más elevadas se cultiva el trigo, el maíz, el mijo y varias legumbres. En la cuenca central del Irabadí se producen grandes cantidades de algodón mientras que la caña de azúcar y el tabaco, que es de calidad superior, se cultivan tan sólo para el consumo del país. El te es una de las plantas espontáneas de la Birmania alta donde secan tan sólo la parte de cosecha destinada á la exportación, mientras que otra parte se come por vía de ensalada condimentada con aceite y ajo, y otra parte se sala y se destina así á la preparación de la bebida. También el añil es planta espontánea que los birmanes explotan poco y mal. El cultivo de hortalizas y frutas apenas existe consumiéndose casi exclusivamente las yerbas y los frutos de árboles espontáneos; en cambio se cultivan en todas partes la pimienta encarnada, que bajo el nombre de chill es el condimento más común.

La cria de animales para el consumo de carnes no existe porque la religión prohíbe el uso de alimentos procedentes del reino animal. Tampoco se cria ganado lanar por falta de este estímulo, siendo los únicos animales de importancia para los habitantes de Birmania los que pueden montarse ó llevar cargas, es decir, los caballos, elefantes, bueyes y búfalos. Los animales de caza son los mismos que en India y Beluchistán.

Los montes dan como producto principal la preciosa madera teca que forma un importante artículo de exportación, siendo el punto principal de este comercio la provincia y ciudad de Niendien, en la orilla derecha del río Sitan; otros productos de los montes son varias clases de lacas y resinas.



*Minería.*

Verdadera explotación de la riqueza mineral existe tan sólo con respecto al petróleo, del que se sacan anualmente unos 15 millones de kilogramos, habiendo pozos de 100 metros de profundidad en los alrededores de Yenangong en la orilla izquierda del Irabadi. Menos importantes son las minas de hierro, que es de calidad superior, de plomo y de plata que existen en la parte oriental del país. Los yacimientos de minerales de cobre, estaño y antimonio no se explotan, y para la obtención de oro se lava la arena de los ríos. El carbón de piedra abunda pero no se explota. Piedras preciosas encuéntrase hermosísimas y de gran tamaño, sobretodo, rubíes, amatistas, záfiro, topacios, ambar, y entre las piedras de ménos precio, merecen mencionarse la serpentina y el marmol blanco que son de excelente calidad.

*Industria.*

Los principales productos de la industria son objetos de metal como campanillas y cascabeles, imágenes de Buda, candeleros, objetos de madera esculpida ó barnizada, alfarería de buena calidad y otros objetos todos de importancia puramente local.

*Comercio.*

Los centros del comercio birman que se hace exclusivamente con China é Inglaterra, son la capital Mandalé y Bamo, situadas las dos á orillas del Irabadi que es navegable hasta más allá de esta última cerca de la frontera china. Todo el comercio está en manos de los chinos, sobre todo, desde que los ingleses han interrumpido la navegación por el Irabadi en el cual habian establecido una línea de vapores que dos veces al mes iban de Rangun á Bamo. De este punto á la provincia Mina de Yun-nan el comercio se hace por vía terrestre por medio de caravanas. Sobre el valor del comercio con China no hay datos estadísticos, mientras que con respecto á la Birmania británica se sabe que en 1869 la exportación á dicha provincia tenia un valor de 25 millones de schelines, y la importación á Birmania valia 18 millones de schelines. Los principales objetos de exportación son la madera de teca, algodón, cera, petróleo, te, piedras preciosas, metales y objetos de metal, lacas y gomas, y los principales objetos de importación son géneros de algodón, seda y lana, objetos de cristal y loza, pólvora y armas de fuego, bebidas alcohólicas y ópío, y por la parte de China, arroz. Los agentes oficiales que Inglaterra tenia en Mandalé han tenido que retirarse al interrumpirse las relaciones diplomáticas entre el virey de India y el rey de Dinamarca que no queria desistir de sus pretensiones de etiqueta y de monopolio.

*Vías de comunicación.*

Para el comercio exterior la única vía de comunicación es el río Irabadi, mientras que para el comercio interior sirven también el Talabadi afluente del Irabadi, el Saluen y el Sitan. Desde que en 1853 Birmania ha tenido que ceder á Inglaterra sus provincias marítimas de Pegú y Aracan, carece de comunicaciones comerciales por mar, y las del interior apenas sirven para otra conducción de mercancías que las que pueden llevar los animales de carga. Correos y telégrafos no existen. Tampoco hay una administración ordenada teniendo el rey el monopolio de todo el comercio, de modo que impone á las mercancías los derechos de entrada y salida á capricho y que antes oscilaban entre 5 y 10 por % del valor, mientras que los ingleses, por su parte, han suprimido todos los derechos de frontera.

Birmania carece de monedas en cuyo lugar sirven la plata, el oro y el plomo á peso.

Recientemente, empero, circulan las monedas de plata de la India inglesa. Las medidas también ahora empiezan á ser las de Calcuta, pero en el interior son todavía las siguientes: como medida de longitud la unidad es el *teong* que equivale á 0,485 metros, de los que 4 constituyen un *len* y 7 un *bambú*. La unidad de medida de capacidad es el *lamyet*, de los que cuatro componen un *salé*, cuatro *salés* un *pyí*, cuatro *pyís* un *sait* y cuatro *sails* un *ten* que equivale á 26,5 kilogramos y es llamado por los ingleses un *cesto* y considerado como equivalente de medio quintal. La unidad de peso es un *rué* pequeño (habichuela roja) formando dos un *rué* grande, cuatro de estos un *bai*, cuatro *bais* un *mat* y cuatro *mats* un *tical* que equivale á 16'5 gramos, cien *ticales* forman un *vis* que equivale á 1,65 kilogramos. El *tical* y el *vis* son los pesos que se emplean sobre todo para determinar el valor monetario de los metales, dándose al oro diez y siete veces más valor que á la plata. Es de desear que el restablecimiento de las relaciones amistosas entre Birmania é Inglaterra venga pronto á abrir otra vez el primero de estos países al comercio universal.

*Bojara.*

Este janato del Asia central que por ahora ha conservado cierta independencia de Rusia, pero que no puede tardar en perder, tiene una superficie de unos 200,000 kilómetros cuadrados y unos 2 millones de habitantes, los más de ellos de raza turca, y unos 10,000 judíos, siendo todos, con excepción de estos últimos, mahometanos.

*Producción.*

Los principales productos del país son los cereales, sobre todo trigo, centeno, cebada y maíz; el sésamo, algodón, cáñamo, seda, tabaco, uvas é higos. La cria de animales se dedica sobre todo á la de carneros de cola gorda y lana oscura, caballos, asnos y cabras de pelo fino; el camello es el animal de carga más comun. Los productos minerales del país son sal, alumbre, sal amoníaco y oro lavado; recientemente se han descubierto yacimientos de carbon.

*Industria.*

Los productos de la industria del país son tejidos de algodón, seda y pelo de camello y cabra, cueros, armas blancas y de fuego, abrigos de pieles y objetos de atavío.

*Comercio.*

Desde que los rusos se han apoderado de la mayor parte del Turquestan, el comercio de Bojara y sobre todo de la capital de igual nombre ha aumentado extraordinariamente, calculándose el valor anual de las transacciones en más de 50 millones de pesetas y más de tres mil camellos van y vienen entre Rusia y dicha ciudad que para el primer país es el intermediario del comercio con India. La importación desde Rusia consiste en armas, objetos de hierro, géneros de algodón y de lana, azúcar y medicamentos, mientras que de India se importan, schales, indianas, añil, drogas, te, lana, cuero y piedras preciosas por vía de Afganistan y el Turquestan oriental. Las vías de comunicación hácia Rusia siguen los ríos de Sirdaria y Amudaria, y hácia India las caravanas toman por los desfiladeros de Bamian ó Chevac para atravesar el Inducú, y hácia Occidente la ruta va por el Amudaria á Jiva, dirigiéndose luego hácia el S. ó bien directamente de Bojara por el desierto de los turcomanes. Los rusos no tardarán en establecer correos y telégrafos.



*Monedas, pesos y medidas.*

La unidad monetaria se llama *tenga* ó *tenpe* y equivale á 1,73 céntimos de peseta. 21 *tengas* forman 1 *tila*, que es una moneda de oro de 15 pesetas. Además de las monedas del país, circulan los *rublos* rusos, los *ducados* holandeses y las monedas de oro y plata de Persia. La unidad de la medida longitudinal es el *kar*, subdividido en tres *ases* y equivalente á 2,13 metros. La unidad del peso por el cual se venden lo mismo los líquidos que los granos, es el *batman* que se subdivide en 8 *sires*, subdivididos á su vez en 8 *charicos* y estos en 4 *nemeches*. El *batman* equivale á 127,76 kilogramos, de modo que el *nemeche* tiene cerca de 500 gramos y equivale, poco más ó menos, á las libras europeas. La carga de camello se calcula en 262 kilogramos ó sea un poco más de 2 *batmanes*. Todos estos pesos y medidas desaparecerán pronto, sustituyéndose con las correspondencias rusas.

## CAPÍTULO XII

## BOLIVIA

*Superficie y población.*

A superficie de esta república constituida en 1825 no puede fijarse con exactitud. Antes de la guerra con Chile se calculaba en 1.297,255 kilómetros cuadrados, después del arreglo de fronteras con la república Argentina. La población se estimaba en 1877 en 2.325,000 habitantes de los que 4 quintas partes eran indios, los más de ellos convertidos al catolicismo conservando, sin embargo, muchos usos y costumbres salvajes, sobre todo en la frontera brasileña, donde también el idioma predominante es el guaraní, mientras que el lenguaje oficial es el español. El distrito costarricense en el cual había muchos extranjeros entre ellos ingleses, franceses, alemanes é italianos, ha quedado en poder de los chilenos.

*Producción.*

A pesar del estado primitivo de la agricultura, Bolivia produce suficiente cantidad de trigo y maíz para su propio consumo, cultivándose también el café, el cacao, la caña de azúcar y el tabaco. También hay mucho ganado, sobre todo lanar pero sin importancia comercial considerable, siendo los únicos productos que llegan á exportarse la lana de alpaca y pieles y cueros. La explotación de los montes no dá otro producto comercial de importancia que las cortezas de quina, de la que se exportan anualmente por 1 millón de pesetas. La principal riqueza del país consiste en sus minas que suministran casi todos los minerales de alguna importancia industrial, y cuya explotación metódica y no interrumpida podría hacer de Bolivia uno de los países más ricos del mundo. Las principales minas de oro y plata se hallan en la parte meridional de las cordilleras orientales, siendo las más ricas las de Sica-sica, Osuro, Potosí, Porto y Portugalete. Se calcula que en los tres siglos de 1545 á 1850, Bolivia ha producido 264,000 kilogramos de oro por valor de 1,000 millones de pesetas, y 35.064,000 kilogramos de plata, valiendo más de 8 mil millones de pesetas. En los veinticinco años de 1850 á 1875 el oro extraído de las minas de Bolivia se calcula en 30 mil kiló-